



N. 4.526.505

1890-1895:

# EL FIN DE SIGLO EN ALHAMA A TRAVÉS DE SUS ACTAS MUNICIPALES



Vista General de Alhama en los años finales del siglo XIX

**Sofía Rodríguez López**

Licenciada en Humanidades y Becaria de Investigación del Ministerio de Educación, Cultura y Deportes

El presente artículo es el resultado de una investigación más amplia, llevada a cabo en el marco de unos estudios de licenciatura, cuyo objetivo era una inicial toma de contacto con la documentación de primera mano existente en los archivos municipales. En concreto, hemos consultado 6 volúmenes de actas, que reflejan las resoluciones de los plenos celebrados por los miembros del cuerpo de gobierno de Alhama, durante un período comprendido entre 1890 y 1895<sup>1</sup>. A través de esas fuentes, pretendemos acercarnos a la historia social de este pueblo, mediante el análisis de la política local, y de los problemas que afectaron a su gente.

Como punto de partida, debemos tener en cuenta que 1890, gobierno liberal de Sagasta, es el año en que los españoles obtienen, por primera vez, el sufragio universal masculino, en detrimento del censo económico. Una medida democratizadora cuyas consecuencias representaron una gota de agua, en el "océano" de corrupción y cunerismo que caracterizó al sistema del "turno", impuesto por Cánovas del Castillo. Si a esta situación unimos la crisis económica finisecular, la guerra de independencia en las últimas colonias americanas y las relaciones clientelares imperantes en el campo andaluz, en la época del "pistolero", comprenderemos mejor el estado de esa "España sin pulso" de la que nos